



La Grand' Maison



Vol :15

no :2
2^e trimestre

avril 2003

Internet de l'association :

WWW.genealogie.org/famille/poitras

Conseil d'administration

Présidente/chairwoman :	Suzanne Poitras (450) 773-2422 4-3128 Girouard Ouest, St-Hyacinthe, Qc. J2S 3C1
Vice-président/Vice-chairman :	Gilles Poitras (450) 347-4167 Fax : (450) 357-9115 E-mail : fmhermit@netc.net
Secrétaire/Secretary :	Raymond Poitras (450) 375-5856
Trésorier/Treasurer :	Roger Poitras (514) 389-1708
Généalogiste/Genealogist :	Guy Poitras (418) 651-4702
Archiviste/Registrar :	G.Amédée Poitras (450) 589-3103
Publiciste/Publicist :	Gilles Poitras (450) 347-4167

Administrateurs/Administrators :

Thérèse Poitras et Adolphe Montemiglio : (450) 669-4029
Cécile Poitras : (450) 588-2569
Lionel Poitras : (514) 381-6286

Conseils régionaux – Regional Boards

Montréal/Montréal :	Roger Poitras (514) 389-1708
Laval :	Thérèse Poitras et Adolphe Montemiglio (450) 669-4029
Est de Montréal/Montreal East :	G.Amédée Poitras (450) 589-3103 Cécile Poitras (450) 588-2569
Cugand/France :	Marcel Poitras 011-33-2-51-436514
St-Cado/France :	Jacques Poedras 97-55-36-44
Bouvron/France :	Marcel et Pierre Poidras 40-56-32-19

Responsables d'activités – Persons in charge of the activities

Bulletin : Gilles Poitras, 18 Chemin des Patriotes Est, Saint-Jean-sur-Richelieu, QC
J2X 5P9

Dictionnaire/Dictionary :
Gilles Poitras

ADRESSE DU SECRÉTARIAT – ADMINISTRATION'S ADDRESS

Roger Poitras
9067 de Reims, Montréal, QC, Canada, H2N 1T2, (514) 389-1708

MOT DE LA PRÉSIDENTE

Bonjour à tous.

Je tiens à remercier tous ceux et celles qui ont renouvelé leur adhésion et bienvenue aux nouveaux membres qui ont rejoint nos rangs, ses derniers mois.

Un vent de renouveau souffle sur notre association. Cela a débuté par la nouvelle présentation de la page couverture de notre bulletin de liaison : **La Grand'Maison**. Vous l'avez constaté dès le mois de janvier dernier. Grâce à la collaboration de quelques-uns de nos membres, des suggestions très intéressantes ont été portées à la connaissance du conseil d'administration.. Celui-ci a eu la lourde tâche de trancher et l'agréable devoir de vous l'offrir.

Des occasions de rencontres vous sont proposées par l'entremise de ce bulletin. La première se déroulera le 12 avril et permettra aux amateurs de sucre d'érable de se régaler tout en faisant connaissance de "cousins "ou en renouant avec certains membres déjà rencontrés lors des événements précédents.

Au cours des mois qui suivent, nous aurons l'opportunité de nous revoir à deux reprises, d'abord lors de l'assemblée générale annuelle en juin. Le conseil d'administration souhaite ardemment l'arrivée de nouvelles figures dans son giron, une perspective qui nous amènerait des nouvelles expériences de la part de nos membres. Puis, le plus grandiose des événements vous est présenté dans les pages suivantes par le responsable du bulletin, au mois d'août 2003. réservez la journée du 17 pour la consacrer aux Poitras. **C'est notre quinzième anniversaire.**

La meilleure propagande étant le bouche à oreille, nous vous proposons d'en parler autour de vous et venez nous retrouver en grand nombre. Les membres du conseil et moi-même sommes toujours très heureux de constater l'intérêt de tous les Poitras et leurs alliés pour nos retrouvailles.

Au revoir et à nos prochaines rencontres

Suzanne Poitras, présidente.

AU SERVICE DE LA PLANÈTE

Ce n'est pas tous les jours qu'on a l'occasion d'être vu par un milliard de téléspectateurs. C'est pourtant l'exploit qu'a réalisé l'arbitre de badminton Jean-Guy Poitras, d'Edmundston.

Considéré comme l'un des trois grands arbitres de sa discipline au monde, Poitras est revenu, il y a quelques semaines à peine (9 au 19 mai), de ses 11^e Championnats du monde, à Guangzhou, en Chine. Bien peu d'officiels ou d'athlètes néo-brunswickois peuvent égaler pareille longévité sur la scène mondiale. Chapeau!

L'officiel de 53 ans, originaire de la communauté de Notre-Dame-de-Lourdes, dans le nord-ouest du Nouveau-Brunswick, a eu la distinction d'arbitrer la très convoitée finale en double masculin mettant aux prises les quatre meilleurs raquettes au monde, deux Indonésiens (champions) et deux Malaisiens. Et n'oubliez pas que l'Asie est densément peuplée. Or, le badminton étant une discipline très prisée, un peu comme le tennis de table, pas moins de un milliard de téléspectateurs ont regardé cette finale. L'ultime partie était diffusée en direct sur la plupart des chaînes asiatiques en plus d'être rediffusée le soir même et la fin de semaine. Alors, notre hockey, c'est de la petite bière comparativement au badminton...

Poitras prendra bientôt sa retraite du badminton dans son rôle d'arbitre. À 55 ans, on vous indique la porte de sortie. C'est comme ça au badminton. Mais le p'tit gars de Notre-Dame-de-Lourdes demeure une figure populaire dans ce monde de moineaux. Le fait qu'il soit originaire du Canada, où peu de joueurs se démarquent sur la scène mondiale, lui confère un certain avantage lors des matches importants des grands championnats. On préfère avoir recours à sa longue expérience, mais également à sa neutralité, plutôt que de confier la tâche aux arbitres asiatiques ou du Vieux continent qu'on pointe du doigt pour leur soupçonné parti pris puisque les meilleurs joueurs du badminton sont soit Européens ou Asiatiques. Et cette compétition féroce entre les arbitres crée parfois des remous, si bien que certains – notamment quelques Européens – abandonnent en pleine compétition s'ils ne peuvent arbitrer les matches qu'ils désirent. Mais, règle générale, l'esprit de camaraderie est très animé entre les arbitres, vous dira Jean-Guy Poitras, professeur en éducation au campus d'Edmundston de l'Université de Moncton.

Pas le temps de chômer

Si vous pensez que le rôle d'un officiel de calibre mondial est à prendre à la légère, détrompez-vous. Il s'agit d'un très lourd contrat. Tout arbitre accrédité ou certifié doit œuvrer dans au moins 100 parties par année.

Pour vous donner un aperçu de sa saison, Poitras était présent sur les courts de badminton dès le mois d'octobre dernier lors de la Compétition ouverte de Montréal. Il a par la suite pris part aux épreuves suivantes : Rencontre de Cuba (novembre) servant de préliminaires aux Championnats du monde de la Coupe UBER (femmes) et Thomas (hommes); Boston Open (mars); Championnats canadiens benjamins à Montréal (avril); Championnats juvéniles canadiens à Montréal (avril); Championnats canadiens à Sherbrooke (mai); et Championnats du monde à Guangzhou, en Chine, coupes Thomas et UBER (mai). Ouf!...

Poitras a couronné sa longue carrière d'arbitre avec une participation aux Jeux olympiques de Sydney en 2000. Depuis ses débuts dans cette discipline, en 1978, Poitras a gravi tous les échelons.

Ses compétences lui ont également permis d'arbitrer lors de trois jeux du Commonwealth (Edmonton en 1978; Auckland, en Nouvelle-Zélande, en 1990 et Victoria en 1994).

Pendant qu'il fréquentait le Collège Saint-Louis (aujourd'hui le campus d'Edmundston de l'Université de Moncton) à la fin des années 1960, Jean-Guy Poitras aurait pu faire comme tout le monde et opter pour le hockey. Déjà, il était bon hockeyeur. Il se tirait même très bien d'affaires avec les Collégiens dans les rangs seniors. Il agissait également comme entraîneur de volley-ball, de soccer et de hockey en même temps!

L'Acadie, la pauvreté, la persévérance

Les nombreux voyages sur la scène internationale ont évidemment été très formateurs pour Jean-Guy Poitras qui agit, bien malgré lui, comme un ambassadeur de l'Acadie.

" Il est incroyable de constater à quel point l'Acadie est connue à travers le monde. En Europe et en Océanie, si vous dites que vous êtes Canadien et Acadien, les gens savent très bien que vous n'êtes pas Québécois et ils connaissent l'Acadie. Mais si je m'identifiais comme Canadien français, les gens m'associeraient automatiquement aux Québécois".

Il lui est arrivé à quelques reprises d'être abordé dans des commerces en Australie et en Nouvelle-Zélande et qu'on devine qu'il était Acadien.

" J'ai été renversé de croiser une dame qui me disait qu'elle enseignait le français en Nouvelle-Zélande et que ses élèves apprenaient les œuvres d'Antonine Maillet. Je me suis rendu compte des mêmes pratiques en Australie. Alors. L'Acadie est bien vivante en dehors de l'Amérique".

conflits à l'extérieur et de bien les analyser. Rien de mieux que d'être en sol étranger pour goûter aux diverses cultures et mentalités.

Jean-Guy Poitras faisait également remarquer à quel point le badminton, un peu comme soccer, est rassembleur sur le plan social. Dans les rues de Guangzhou, en Chine, le badminton est roi et maître. Quand on parvient à vivre dans un secteur à l'abri du vent, on dresse un filet entre deux lampadaires, on sort ses raquettes et ses volants, et le tour est joué. Les enfants et les adultes s'adonnent à ce sport-divertissement en même temps.

La notoriété en badminton est également gage de richesse. Jean-Guy Poitras a fait remarquer qu'il y a plus de millionnaires dans cette discipline qu'on le croyait. Le Suédois Morton Frost est devenu le premier millionnaire après avoir été champion mondial en 1987.

Dans certains pays, on vous promet du gros fric si vous revenez avec l'or au cou. On vous accorde même une parcelle de terre sur la lune... Selon Poitras, plusieurs joueurs de la Chine, de la Malaisie, de la Suède et du Danemark sont devenus millionnaires au fil des ans.

Inutile de dire que Poitras a dû trouver le temps long parfois. Ce ne sont pas tous les Canadiens qui se lancent dans l'aventure de l'arbitrage. Surtout qu'il ne s'agit pas de notre sport de prédilection.

Bien des athlètes et bâtisseurs ont été immortalisés sur-le-champ. Jean-Guy Poitras est un de ceux qui devrait recevoir les clés de plusieurs temples sans même attendre qu'il soit mis en nomination.

Source : Le journal local d'Edmundston



Jean-Guy Poitras, à Guangzhou, en Chine, lors des Championnats mondiaux de badminton, en mai dernier 2002.

UN PEU D'HISTOIRE

MONTAIGU, 12km de Cugand

La cité remonte probablement au IV^{ème} siècle, bien qu'il n'y ait aucune trace avant le XI^{ème} siècle. Au XIII^{ème} siècle, la ville se dote d'un premier système de défenses et au XV^{ème} siècle, Louis XI, séduit par sa position stratégique aux marches de Bretagne, acquiert le château, le transforme en véritable place forte et fait creuser les douves.

Montaigu a beaucoup souffert de la Révolution et a été témoin d'un événement peu ordinaire. Suite au nombre considérable de prisonniers bleus (républicains), l'un des responsables blancs (vendéens et royalistes) fait venir trois gardes nationaux, Haudaudine Babin et Chamier, leur demande d'aller négocier à Nantes un échange et leur fait promettre de revenir. Introduit devant le Comité de Nantes, celui-ci refuse de délibérer sur cette question et conseille aux soldats de ne pas respecter leur parole. Seul, Haudaudine reste inflexible et revient se constituer prisonnier. Il sera gracié par Bonchamps à Saint Florent le Vieil. La vielle, maintes fois prise et reprise par les deux partis, est sortie ruinée de la guerre et de la répression.

Le 8 août 1808, Napoléon y séjourna quelques heures.

A visiter : les ruines du vieux château incendié pendant les guerres de Vendée, l'école des garçons avec la statue de l'amiral du Chaffault, le vainqueur d'Ouessant en 1778, mort dans les prisons de Nantes, l'église Saint Jean Baptiste (1863-1866 – architecte : Clair), le parc des Rochettes (11 hectares de verdure) et le musée qui comporte plusieurs salles ayant trait à l'histoire locale.

5 ancêtres sont partis de Montaigu : les **ALLAIN**, les **BROCHU** (la plus grande association de familles canadiennes et françaises en France), les **FLEURY d'Eschambault** (dont les **CHAUBIGNY**, les **DENIS** et les **GRANDMAISON** sont les descendants), les **MIGNONNEAU** (qui sont à l'origine de la venue des vendéens au Québec : **FOUILLEAU**, **THOUZEAU**, **COUILLARD**, **BENOIT**, **BRUNET**, **LE SOU**, **GOURDON**, **BOURDELAIS** et **MARTELOT**).

Et le dernier, mais non le moindre, Isaac ou Etienne Pasquier dit **LAVALLÉE**, du régiment de **CARIGNAN**, qui est l'ancêtre de **Calixa LAVALLÉE**, compositeur de l'hymne national " O Canada". Et tout près à Saint Hilaire de Loulay, l'ancêtre des **BOURASSA**, **François BOURASSEAU**.

Audrey, Françoise et Marcel Poitras

LE PONT ENTRE HIER ET AUJOURD'HUI

Le pont entre hier et aujourd'hui
c'est ce qu'a reconstruit
la science de la généalogie
Il est le fil d'Ariane qui nous unit.

Ce pont entre deux continents
qu'a franchi notre ancêtre Jean.
C'est lui qui nous a conduits
en traversant l'océan
vers un tout nouveau pays,
encore et toujours plus grand.

Pourtant cet enfant a déjoué tout le monde.
On l'a déclaré mort à sa naissance.
Il a reçu les derniers sacrements.
Et après d'innombrables secondes,
comme par miracle il reprit connaissance.
Il lâcha un cri retentissant
qui a réjoui son père Laurent
et sa mère Renée également.
Une chance qu'il survécût à ses premiers instants,
car je ne serais pas ici
en train de vous écrire ces vers en ce moment.
Merci à Jean, merci à la Vie
et surtout merci à Dieu et à Marie.

Il y a près de 400 ans
son grand-père Messire Louys,
a légué à son fils Laurent
la Grand'Maison à Cugand.
Si nous regardons aujourd'hui,
c'est un Poitras qui habite là.
Puisque Cupidon a réuni
Françoise Bretaudeau et Marcel Poitras.
L'amour lui a donné des ailes
pour qu'il s'envole jusqu'au vieux pays
et puisse vivre heureux avec sa belle.
On aurait voulu écrire un roman,
que l'on n'aurait pas fait autrement.

Le pont entre hier et aujourd'hui,
c'est ce qu'a reconstruit
la science de la généalogie.
Il est le fil d'Ariane qui nous unit.

Christine Hamel Poitras

Alias Kristine Amel, auteur de " Regard sur ma vie", une autobiographie en poésie.

L'ASSOMPTION -- 15e ANNIVERSAIRE--L'ASSOMPTION

Et oui, quinze ans d'existence de notre association.

Grâce à vous, qui tous les ans, faites parvenir votre cotisation, ce qui nous permet non seulement d'exister mais d'être une association plus vivante. Également, il ne faut pas oublier les membres anciens et nouveaux de l'exécutif qui se sont succédé depuis quinze ans. Ils ont été dévoués à la cause de notre association. Nous les en remercions une fois de plus.

Ce sera aussi l'occasion de fêter le 250^e anniversaire de naissance de Barthélémy le premier venu à L'Assomption et en même temps le 225^e anniversaire de son mariage avec Marie-Marguerite Foisy qui ont célébré leur union à L'Assomption le 23 novembre 1778. De ce mariage, naquirent quatorze enfants. Devenu veuf à quarante-cinq ans, il ne pouvait rester seul avec une famille aussi nombreuse et aussi jeune. Alors, il convola de nouveau avec Marie-des-Anges Lussier, à L'Assomption le 28 mai 1798 avec qui il a eu neuf autres enfants. Ces deux mariages nous donnent un total de 23 enfants qui ont transmis la vie jusqu'à nous.

Parmi les plus connus au sein de l'association, pour n'en nommer que quelques-uns, il y a René, notre président-fondateur de Trois-Rivières, Suzanne, de St-Hyacinthe, qui est notre présidente actuelle, Edouard qui vient de terminer son mandat comme directeur et Claude de Fort MacMurray en Alberta.

Notre prochain rassemblement se fera à L'Assomption, dimanche le 17 août 2003. Inscrivez cette date dans votre agenda pour que cette journée soit à l'image des Poitras.

Faites le message à vos frères et sœurs, oncles, tantes, cousins et cousines pour que ce rassemblement soit un succès.

La ville de L'Assomption et l'association vous attendent.

G. Amédée Poitras, responsable du prochain rassemblement.

NOUVELLES DE L'ASSOCIATION

Nouveaux membres :

1023 : Thérèse Poitras Carpenter.....Maple Ridge, BC
1024: Marcelle Poitras Baril Malartic, QC

Décès :

Le 28 février 2003, à La Plaine, est décédée Gisèle Poitras, épouse de feu Jean-Louis Bélanger et fille de Laurent Poitras et de Marie-Paul Dubé. Elle laisse dans le deuil ses trois enfants : Daniel, Nancy et Stéphane. Notre sympathie à la famille.

50^e anniversaire de mariage :

L'association des familles Poitras voudrait souligner et féliciter le couple **Roland Poitras** (#658) et **Joan Parent** (#822) tous deux membres de l'association pour leur 50^e anniversaire de mariage qui aura lieu de 11 juillet prochain. Nous leur souhaitons encore beaucoup de bonheur.

Grotte de Lourdes de Cugand :

Grâce à la générosité de nos membres, nous avons fait parvenir à Cugand, la somme de 150\$ canadiens pour aider à l'entretien de la grotte de Lourde à Cugand. Merci aux donateurs. Roger Poitras.

La descendance de Roger Poitras augmente :

Le 1^{er} janvier dernier, Isabelle, la plus jeune des deux filles de Roger a donné naissance à une splendide fille, Dahlia. La fille, son frère Félix, la mère et le père Luc Harvey se portent bien.

Quant à Diane Poitras, l'autre fille de Roger et Pierre Morin, après une longue démarche, ils revenaient de Chine, le 28 février, avec une magnifique fille, née le 1^{er} décembre 2001. Elle sera connue sous le nom de Jessika Morin-Poitras.

Félicitations et meilleurs vœux.

Assemblée annuelle de l'association :

Tous les membres de l'association sont invités à l'assemblée annuelle de l'association qui aura lieu encore cette année au domaine des Frères des Écoles Chrétiennes au **300 Bord-de-l'eau à Ste-Dorothée, le 21 juin prochain**, à 10 heures. Nous profiterons de cette assemblée pour approuver les états financiers de l'année 2002 et l'élection de deux membres sortants. De plus, nous ferons une rétrospective des activités de l'année qui finit et enfin la nomination d'un expert comptable pour notre association.

Les participants apportent leur dîner et l'après-midi sera occupé à quelques jeux de société et surtout à jaser de nos problèmes, de nos ambitions et à faire connaissance entre nous. C'est un moment privilégié pour faire un pique-nique dans la belle nature.

Feuilles ci-jointes :

Dans ce numéro, vous trouverez deux feuilles jointes au bulletin.

- 1- Une feuille qui servira à désigner deux nouveaux membres pour remplacer les deux membres sortants. Si vous trouvez quelqu'un qui désire faire partie de l'exécutif de l'association, vous pourrez envoyer votre feuille à **Roger Poitras, 9067 de Reims, Montréal, QC H2N 1T2 (514) 389-1708**
- 2- Une feuille concernant l'inscription au rassemblement annuel qui aura lieu le 17 août prochain à **L'Assomption**. Vous retournerez votre inscription à : **G.Amédée Poitras, 124 Boul. Papin, L'Assomption, QC J5W 3K9 (450) 589-3103.**

Articles pour le bulletin :

Le bulletin est toujours à la recherche de sujets pour remplir ses pages. Alors, si vous avez des suggestions de chroniques, d'articles ou un commentaire à formuler, n'hésitez pas à nous en faire part à **Gilles Poitras, 18 Chemin des patriotes Est, St-Jean-sur-Richelieu, QC, J2X 5P9 (450) 347-4167** ou à :

fmhermit@netc.net

Encourageons nos annonceurs

GENEST, POITRAS EXPERTS-CONSEILS EN SINISTRE

JACQUES POITRAS

170, Gérard-Morisset, Suite 210, Québec, Qc G1S 4X3
Bureau : (418) 681-0278
Fax : (418) 681-0279
Résidence : (418) 681-9818



1385, av. Laurier Est
Bureau 200
Montréal (Québec) H2J 1H6
Téléphone : 514.527.1313
Télécopieur : 514.527.3333
Courriel : spoitras@plani-cite.com

Serge POITRAS
M.Urb., M.A.P., B.A.P.
Urbaniste et
Architecte paysagiste

Président

J. E. ROGER POITRAS, B.Sc.

Conseiller — Impôt
Décédés — Successions — Fiducies

Tél. et fax : (514) 398-1708
Courriel : rgrptrs@francite.com
9067 de Reims, Montréal, Qc Canada H2N 1T2

Mazda
Chatel

4601, boul. des Galeries, Québec, Qc G2K 1X1
Tél. : (418) 627-4601
Fax : (418) 627-8515



Guy Poitras
Conseiller



LES MEUBLES POITRAS INC.

79, ONULPHE-PELTIER
L'ÉPIPHANIE (QUÉBEC)
J5X 3W9

TÉL. : (450) 588-2539
1-800-910-2539
FAX : (450) 588-4131
E-MAIL : Impi@total.net
www.meublespoitras.com

ALFRED W. POITRAS
#937

6600 E TELEPHONE ROAD #503
VENTURA
CA 93003